

FNOSAD-LSA

Une fédération pour l'apiculture et le sanitaire

Tous les collaborateurs de la Fnosad-LSA vous souhaitent une belle et heureuse année 2026

Janvier au rucher : observer, anticiper, se préparer

Janvier n'est pas un mois d'inaction pour l'apiculteur, même si les colonies semblent au repos. C'est avant tout une période d'observation et de vigilance.

La surveillance régulière de l'état du rucher reste essentielle : vérifier la stabilité des ruches, s'assurer de leur bonne protection face au vent et à l'humidité, observer l'activité éventuelle à l'entrée lors des redoux.

C'est également le moment de porter une attention particulière aux réserves. Le nourrissage au candi

peut s'avérer nécessaire pour accompagner les colonies tout au long de l'hiver. Si les ruches sont équipées d'un dispositif permettant d'assurer un suivi précis, une vérification rapide du poids des ruches peut permettre d'anticiper d'éventuelles carences et d'intervenir à temps, sans perturber excessivement les abeilles.

Le tout début du mois constitue aussi le dernier créneau pour réaliser le traitement hivernal contre le varroa, lorsque les conditions sont réunies : colonies en grappe, absence ou quasi-absence de couvain, et températures adaptées. Une étape clé pour préparer sereinement la reprise de printemps.

Enfin, l'hiver est aussi la saison idéale pour préparer le matériel : nettoyage, réparations, montage de cadres, anticipation des besoins pour la saison à venir. Et lorsque les soirées sont encore longues, pourquoi ne pas en profiter pour se plonger dans la lecture ? La revue *La Santé de l'Abeille* et de nombreux ouvrages techniques ou scientifiques offrent l'occasion de nourrir sa réflexion... en attendant de nourrir à nouveau les colonies.

Crédit photo Gérard Garino

Comportement des abeilles domestiques au sein de la ruche

Un dispositif vidéo inédit révèle les comportements cachés des abeilles dans la ruche.

L'étude filmée de Siefert, Buling et Grünewald, présentée dans le numéro 303 (mai-juin 2021) de la revue *La Santé de l'Abeille*, révèle des comportements cachés des abeilles au cœur du couvain : la construction, le stockage, les soins au couvain, la thermorégulation et l'hygiène. Elle dévoile aussi des comportements rares, tel que le cannibalisme par exemple, offrant une ressource précieuse.

Vous retrouverez sur notre site ces vidéos en accès libre : [Découvrez l'activité des abeilles au cœur de la ruche grâce à 18 vidéos uniques](#)

Crédit photo : Yves Layec

Journée technique de la Fnosad-LSA : il est encore temps de vous inscrire !

La Journée technique apicole de la Fnosad-LSA se tiendra le samedi 17 janvier 2026 à Metz, au Palais des Congrès Robert Schuman.

Ouverte à tous les apiculteurs, cette journée fera le point sur les enjeux sanitaires majeurs : frelon à pattes jaunes, lutte contre le varroa, *Tropilaelaps*, mortalités massives, pollinisation et parasites de l'abeille, avec des interventions d'experts reconnus.

Ne tardez pas, les inscriptions sont toujours ouvertes =>

[Informations et Inscriptions](#)